

supplémentaire que produira l'usine de Kundah. Le Canada a, par conséquent, consenti à fournir de l'outillage canadien, ainsi que des ingénieurs et des matériaux représentant les frais afférents aux devises étrangères de la troisième phase d'aménagement de la centrale Kundah.

Les 3 millions et demi de dollars affectés cette année représentent le premier versement de la contribution canadienne et, pourvu que le Parlement accorde les crédits, d'autres versements suivront au cours des prochaines années, jusqu'à concurrence de 22 millions de dollars environ. En outre, le Canada a consenti à ce que l'Inde utilise en contre-partie, pour défrayer le programme de Kundah, des sommes provenant de la vente de denrées canadiennes antérieurement fournies à l'Inde, et cela jusqu'à concurrence de 25 millions.

*Le 23 janvier, M. Green a fait une déclaration semblable au sujet de l'aide au Pakistan:*

Vendredi prochain, la centrale hydro-électrique de Warsak, au Pakistan, sera officiellement inaugurée; le représentant du Canada sera le ministre des Affaires des anciens combattants. Il s'agit de l'entreprise la plus considérable à laquelle le Canada a participé au titre du Plan de Colombo. C'est aussi la plus considérable du genre au Pakistan. La centrale de Warsak produira 160,000 kilowatts d'énergie et aidera à l'irrigation de 110,000 acres de terres vierges. Au cours de la construction, quelque 10,000 Pakistanais, dont la plupart venaient des tribus, ont été formés aux techniques et aux métiers modernes.

Durant son séjour au Pakistan, le ministre des Affaires des anciens combattants représente le Canada à l'inauguration de deux autres entreprises auxquelles le Pakistan et le Canada ont collaboré dans le cadre du Plan de Colombo. Hier, c'était l'inauguration de la centrale hydro-électrique de Shadiwal, dans le Pakistan occidental, et demain une cérémonie semblable doit avoir lieu à la station d'énergie thermique de Goalpara, dans le Pakistan oriental.

Ces importants travaux étant parachevés, nous sommes maintenant en pourparlers avec le Gouvernement pakistanais pour voir quels autres projets nous pourrions aider le Pakistan à réaliser afin qu'il poursuive sa mise en valeur économique. Sur la somme de 50 millions de dollars affectée à l'aide canadienne aux termes du Plan de Colombo au cours de l'année financière 1960-1961, un montant de 15 millions de dollars a été consacré à des immobilisations. Nous avons discuté avec le Gouvernement de ce pays des projets qui seraient financés à même ce montant, et je suis maintenant en mesure d'annoncer à la Chambre que le Canada a consenti à fournir au Pakistan, en 1960-1961, les biens et services que voici: du blé pour une valeur de \$3,650,000; des engrais pour une valeur de \$2,000,000; de l'aluminium pour une valeur de \$1,140,000; de la pâte à papier pour une valeur de \$1,300,000; et un relevé aérien doublé d'un inventaire forestier dans la région de Chittagong, au Pakistan oriental, d'une valeur d'un demi-million.

Au total, ces subventions s'élèveront à 8.6 millions de dollars. Les entretiens se poursuivent avec le Gouvernement pakistanais quant aux projets qui pourraient être financés avec le reste des 15 millions de dollars. Quand nous serons parvenus à un accord avec le Pakistan sur d'autres questions inscrites au programme du